

電鉄の今昔

執筆 宮田 栄門
第四回

昭和十一年、県庁前と東関屋間に小型電車が走る

(先月号からの続き)

昭和八年四月一日、東関屋一白根間(七・一キロ)を開通した新潟電鉄は、沿線住民の期待と喜びのうちに同年七月二十八日、県庁前一東関屋間(一・六キロ)を、続いて同年八月十五日、白根一燕間(十六・一キロ)を開通し、ここに新潟市県庁前駅から西蒲原駅まで三十五・八キロの全線を開通、営業を開始した。

昭和八年九月五日、東関屋一燕間貨物営業開始
新大野停留所のこと

そんな中、不自由さを感じたのは、大野の一番上町内の新町の人たちだつた。前記の理由で、新田町のはずれに越後大野駅ができるため、駅まで行くのに二十分钟近くかかり、年寄りや病人は尚更大変だつた。早速、新町の人たちが中心になつて停留所の誘致運動を起こした。これには岡田さんとの陰の力もあつて、開通から一年遅れた昭和九年六月十五日に新大野停留所はつくられた。

昭和九年八月一日、東関屋一県庁前間貨物営業開始
新大野停留所のこと

あつた。そのころすでに二両の小型電車を買入れて県庁前一東関屋両駅間を運転しようとして準備は整つていたのである。実際県庁前一東関屋は市街地だけに、停留所を設けてそこより自由に乗れるように、即ち東京電車のようにしたい。そのため特に両駅間に小型電車を運転して乗客の便利を計ろうとしたのである」と。

小型電車は路面電車とも言われ、道路や路上から乗り降りすることができる車体の低い電車で、県庁前や東関屋の普通電車の乗降ホームは使用できず県庁前に到着するが、普通電車のホームに入らず、向かって左側に引き込み線が設けられ、その線路脇の路面から乗り降りした。この小型電車について調べたいと、當時通学で利用したと思われる新中や新商、女学校へ通つた人々に聞き取り取材をしたが、何しろ五、六十年も経つているため、正確なことはわからなかつた。そんな折り昭和十一年四月一日の新潟新聞(新潟日報の前身)に「新潟に誇りの種(豆電車出現)」の記事を見つけることができた。

それによれば、小型電車を朝の七時二十五分から夜の八時半まで県庁前一東関屋間だけに、日に四十回も走らせるといふことである。したがつて当時同区間を普通電車は県庁前一東関屋間に五カ所も乗り降りする場所ができるというのだから、利用者はほとんどなく便利さを感じたことだろう。そして、この過密ダイヤ一体何時ごろまで続いたのだろうか。先日新潟交通本社に電話で問い合わせたところ記録にあるが、詳しいことはわからないとのことだった。また、「県庁前一東関屋に七十八回も電車が走つたなど今までとても考えられない」ということだった。

注 昭和十九年川崎電鉄に買わされた電車は、間もなく米軍機の空襲をうけて焼失したという。

うに芳しくなかつた。このことについて岡田さんは、「電車はできたが利用するお客様が少なかつた。これは昔の人はよく歩いたから」と言つており、今では考へられないが、大野から新潟や白根あたりへ行くのに、電車賃があつたらもんと、歩いて行く人が多かつたと言つてゐる。

ようやく電車が利用されるようになつた

うに芳しくなかつた。このことについて岡田さんは、「電車はできたが利用するお客様が少なかつた。これは昔の人はよく歩いたから」と言つており、今では考へられないが、大野から新潟や白根あたりへ行くのに、電車賃があつたらもんと、歩いて行く人が多かつたと言つてゐる。

うに芳しくなかつた。このことについて岡田さんは、「電車はできたが利用するお客様が少なかつた。これは昔の人はよく歩いたから」と言つており、今では考へられないが、大野から新潟や白根あたりへ行くのに、電車賃があつたらもんと、歩いて行く人が多かつたと言つてゐる。

の軍需工場へ多くの人が通うようになつたところからである。当時、ラッシュ時には三両連結でも乗り切れないので、経営状態は一度好転した。

話はさかのぼり昭和八年、電鉄開通以後の沿線の駅、停留所等の増設状況や、電鉄の移り変わりをひろつてみる。

昭和九年の新大野停留所開設については前に記したが、同じ年の十月二十日、曲駅が営業を開始。(曲駅は現月潟村)

の軍需工場へ多くの人が通うようになつ